

ALEJANDRO ANDREASSI  
JOSÉ LUIS MARTÍN RAMOS  
(Coordinadores)

DE UN OCTUBRE A OTRO:  
REVOLUCIÓN Y FASCISMO  
EN EL PERIODO DE ENTREGUERRAS,  
1917-1934

Aldo Agosti  
Ramon Alquézar  
Alejandro Andreassi  
Chris Ealham  
Francisco Erice  
Ferran Gallego  
José Luis Martín Ramos  
Claudio Natoli  
Josep Puigsech  
Sandra Souto

EL VIEJO TOPO

# Índice

Prólogo <i>José Luis Martín Ramos / Alejandro Andreassi</i>	7
<b>PRIMERA PARTE</b>	
Los estudios sobre «El partido mundial de la revolución»: recorrido y balance <i>Aldo Agosti</i>	13
Willi Münzenberg, el gran comunicador rojo o «La propaganda como arma». La lucha por la opinión pública del Frente Único al Frente Popular» <i>Alejandro Andreassi</i>	35
El movimiento comunista y el fascismo en la Europa de entreguerras <i>Claudio Natoli</i>	73
El particularismo del movimiento obrero catalán ante la Internacional comunista, 1936-1943 <i>Josep Puigsech Farràs</i>	111

## SEGUNDA PARTE

Esquerra Republicana de Catalunya antes y después del 6 de octubre de 1934 <i>Ramón Alquézar</i>	147
“Nosaltres sols”: La CNT, la unidad antifascista y los sucesos de octubre de 1934 en Cataluña <i>Chris Ealham</i>	169
El Octubre asturiano, entre el mito y la interpretación histórica <i>Francisco Erice</i>	199
“Las revoluciones no se hacen con hachas y hoces”. Estrategias del octubre madrileño <i>Sandra Souto Kustrín</i>	251
Fascismo, antifascismo y fascistización. La crisis de 1934 y la definición política del periodo de entreguerras <i>Ferran Gallego</i>	281

# Prólogo

Alejandro Andreassi  
José Luis Martín Ramos

El volumen editado reúne las contribuciones de varios autores a dos jornadas promovidas por el grupo de investigación que desarrolla el proyecto HAR2008-02582/HIST: «Las culturas del fascismo y el antifascismo en Europa (1894-1953)»; grupo que a su vez forma parte del GERD (Grup d'Estudis sobre la República i la Democràcia) del Departament d'Història Moderna i Contemporània de la Universitat Autònoma de Barcelona. Esas dos jornadas fueron: *La Internacional Comunista en la Història. Jornada internacional de debat*, realizada el 21 de abril de 2009, y *Reflexions sobre Octubre 1934*, celebrada los días 28 y 29 de octubre del mismo año. La aparente disparidad de los temas se disipa cuando examinamos desde una perspectiva histórica el hilo conductor que unifica ambos aspectos tratados, la historia de la proyección internacional del movimiento comunista y la de un acontecimiento que si bien está localizado en España y circunscrito en el tiempo, engrana perfectamente con el contexto internacional de la década en que se produce y se transforma en un icono político y al mismo tiempo de memoria, como otros acontecimientos contemporáneos (comienzo del expansionismo japonés con la ocupación de Manchuria en 1931, destrucción del movimiento obrero alemán por el nazismo en 1933, derrota del movimiento obrero austríaco por el gobierno reaccionario de Dollfuss, invasión de Etiopía por la Italia fascista, comienzo de la guerra civil española, inicio de la guerra chino-japonesa

en 1937 y desencadenamiento por la dictadura nazi de la segunda guerra mundial). Ese hilo conductor que une las vicisitudes del movimiento comunista internacional y la suerte de la insurrección asturiana es la amenaza que para Europa y más tarde para la civilización entera significa el fascismo, tanto en su formato más precoz italiano como en su forma más letal y radical, alemana, ambos auxiliando a quien será su mejor discípulo, la dictadura franquista. Si bien el Komintern nació en 1919 con la finalidad de coordinar el impulso revolucionario comenzado en el antiguo imperio zarista, pronto se encontrará con la necesidad de analizar y enfrentar al fascismo, como lo atestiguan los textos de sus primeros congresos, hasta el punto que el cumplimiento de su objetivo inicial y máximo, la realización de la revolución socialista a escala mundial, se verá condicionado por el desarrollo de los fascismos, los que acabarían constituyendo el motivo principal de sus debates y el gran obstáculo a vencer. Cuando se imponga la tesis de los Frentes populares en su VII Congreso de 1935, el Komintern habrá adquirido definitivamente una funcionalidad internacional, haciendo de la lucha contra el fascismo y la defensa de una democracia de nuevo tipo, más radical, la consigna unificadora de todos sus partidos miembros y el modelo político que orientará a la Resistencia en los países ocupados por Alemania. Paradójicamente la lucha contra el fascismo, especialmente a partir de la llegada de Hitler al poder y la consiguiente destrucción del movimiento obrero alemán por el nazismo, logrará que la Tercera Internacional actúe como un verdadero partido organizado y unificado a nivel mundial, y al mismo tiempo los diversos partidos comunistas se insertaron plenamente en sus respectivas dinámicas políticas nacionales. Al mismo tiempo los acontecimientos de octubre de 1934 en España tendrán una connotación similar ya que las reacciones cuyo epicentro se sitúa en Asturias, Cataluña y Madrid estarán inspiradas por el temor a la implantación de una dictadura fascista que acabara con el movimiento obrero peninsular y las libertades republicanas, en el contexto de un gobierno claramente inclinado a la derecha que había comenzado a cuestionar a las instituciones republicanas y que intentaba limitar algunos de sus avances. Por lo tanto Octubre de 1934 debe observarse como un

acontecimiento que se enmarca con todo derecho en el contexto general europeo y mundial de lucha antifascista, y que a pesar de ser protagonizado esta vez exclusivamente por fuerzas políticas locales, éstas realizan sus diagnósticos políticos y prescriben sus acciones también en función de lo que está sucediendo más allá de sus fronteras.

Estas son las razones que justifican la publicación en un mismo volumen de las ponencias presentadas y discutidas en sendas jornadas. Por otra parte este volumen inicia una serie de publicaciones editadas por el grupo de investigación en colaboración con la Editorial Viejo Topo.